

ANDALUCIA NO PUEDE ESPERAR

La resignación de los pueblos pobres está tocando a su fin. Los determinismos geográficos y los mitos racistas pierden vigencia. La explicación racista que justificaba la pobreza secular de la España del Sur como una consecuencia inexorable de su propia incapacidad para ganarse el bienestar, va teniendo, cada día, menos adeptos.

DEMOGRAFIA, EMIGRACION, EMPLEO

En la historia social de los últimos años tienen gran importancia para la región los fenómenos migratorios. Detrás de las cifras estadísticas y de sus consecuencias económicas se enumera una larga historia de tragedias sociales. Los emigrantes son el proletariado de Europa. Los "piratas" del trabajo en los países industrializados, donde sufren una auténtica discriminación laboral, cargándose los peores trabajos, los más duros y peor remunerados. Y lo curioso es que el fenómeno migratorio, en vez de aliviar esta situación, contribuye a agravarla. Es lo que Román Perpiñá señala al decir que "en la migración interior las ciudades

reciben una gran proporción de mano de obra incalificada, mientras que la proporción de obreros calificados es predominante hacia Europa. En España el aflujo de emigrantes en las zonas urbanas e industriales evita la racionalización y mecanización, porque los nuevos puestos de trabajo casi se producen más lentamente que el ritmo de emigrantes, mientras que en las zonas europeas, con el privilegio de carbón y de acero, ante el auge actual, la escasez de mano de obra, con su continuada demanda, incita aún a mayor mecanización y tamaño de establecimientos.

Tamames señala: "Hay que preguntarse seriamente si conviene, económica y políticamente, que este proceso de desdoblamiento de la zona interior prosiga, pues una cosa es la transferencia de población activa de la agricultura a la industria y los servicios, proceso plenamente necesario y que sería muy conveniente acelerar, y otra cosa muy distinta es el proceso de desdoblamiento de casi regiones enteras. La consideración del tema nos lleva forzosamente a la cuestión de la elección entre el desarrollo manual sin preferencias regionales

previas o el desarrollo con planificación regional".

ISLOTES DE MODERNISMO

Cuando se habla del proceso de industrialización en zonas en trance de desarrollo hay que tener en cuenta que dicho proceso se inscribe todavía frecuentemente en límites muy estrechos, que no interesan más que ciertos *islotos de modernismo* mediocrementemente ligados con el conjunto del país. Este es un fenómeno fácilmente comprobable en la Andalucía de hoy, donde el arraigo de la sociedad industrial, en la mayor parte del país, es todavía precario. El aislamiento en que prosperan los "islotos de modernismo" diseminados por nuestro sur es la consecuencia lógica de la carencia de visión sociológica y cultural. El desarrollo de una zona no consiste únicamente en cumplir las etapas materiales de un proceso productivo que cree unos bienes materiales y salga al paso del endémico paro de la zona; supone movilizar fuerzas sociales y provocar cambios mentales, para lo cual es imprescindible la comunicación, el contacto, las relaciones económicas y sociales.

INDICADOR A

Año		ALMERIA	NACIONAL	
1965	Crecimiento vegetativo /1000 habitantes	15,55	12,68	
1962	Hijos ilegítimos %	4,1	2,1	
1962	DISTRIBUCION DE POBLACION ACTIVA	SECTOR PRIMARIO	58%	39%
		SECUNDARIO	20%	31%
		TERCIARIO	22%	30%
1962	Proletarización en la agricultura, % de obreros por cuenta ajena del total de la población agrícola	33%	76%	
1962	% de obreros eventuales del total de trabajadores por cuenta ajena	25%	29%	
1964	Extinción de puestos de trabajo	Sector primario	33	20.113
		Secundario	275	22.277
		Terciario	1.250	176.523
1941-60	Saldo migratorio	-104.403	-1.100.150	
1950	% Nacidos en otras provincias	17	15	
1950	% Nacidos en el extranjero	3,1	0,6	
1962	Servicio doméstico /10.000 habitantes	42	101	

INDICADOR B

Año		ALMERIA	NACIONAL	
1962	% de servicio doméstico en relación con la población activa	2,1	2,8	
1964	Nº de habitantes / Tractor	346	169	
1964	Nº de Tractores	527	123.581	
1962	% de explotaciones agrarias menores de 1 Ha del total MINIFUNDIO	31,2	28,4	
1962	% de explotaciones agrarias mayores de 150 Ha del total LATIFUNDIO	1,5	1,2	
1964	Nº de camiones / 1000 habitantes	53	94	
1964	Nº de turismos / 1000 habitantes	6	21	
1962	RENTA POR INDIVIDUO ACTIVO	34.725	55.606	
1963	Distribución provincial per capita de los gastos de corporaciones en sanidad y cultura	Sanidad	53	70
		Cultura	12	20
1962	Renta per capita (Ptas)	12.000	22.100	

INDICADOR C

Año		ALMERIA	NACIONAL	
1962	Proporción de población activa agrícola del total de la activa	28	37	
1962	Proporción de clase media urbana independiente del total de la activa	25	22	
1962	Número de estudiantes de enseñanza media / 1000 habitantes	158	285	
1964	Proporción de gastos en alimentación del consumo total	57,2	48,0	
1962	Distribución del gasto/persona/año en carne		291	1.064
		pescado	145	262
1950-60	Evolución de la mortalidad infantil	1950	65,5	70,9
		1960	40,8	40,1
1964	Distribución de camas de hospital / 1000 habitantes	3,95	4,44	
1964	Nº de habitantes / medico	1.199	746	
1962	Nacidos vivos /1000 habitantes	23,8	21,1	
1962	Mortalidad bruta. Fallecidos/1000 habitantes	8,69	3,81	

INDICADOR D

Año		ALMERIA	NACIONAL
1960	PORCENTAJE DE HOGARES SIN AGUA	55,8%	29,2%
1964	Nº de pertenecientes al S.O.E./1000 hab.	367	511
1962	% asegurados al S.O.E. del total de la población activa	28,9	45,7
1964	% alumnos de enseñanza media en centros de la Iglesia	29%	28%
1965	Indice de renta per capita	0,53	1
1965	Tasa de becas por cada 1000 alumnos matriculados (bachillerato)	190	102
1965	Nº de becarios/100.000 hab. (Formación Intensiva Profesional)	230	130
1965	Distribución geográfica Institutos Laborales de Centros de Formación Centros de FIP	5 6	171 500
1961-65	Viviendas construídas entre 1961-65	8.625	925.743
1960	Media de personas por hogar	4,2	4
1960	Media de habitaciones/hogar	4,2	4,3
1960	Nº medio de personas/habitación	0,93	0,93

INDICADOR E

Año		ALMERIA	NACIONAL
1963	Pesetas/habitante/presupuesto municipal	262	530
1963	Nº de oficinas bancarias/100.000 habitantes	17	17,9
1964	Víctimas en zona urbana / 10.000 habitantes	69	126
1963	Personas acogidas a establecimientos benéficos/100.000 hab.	197	300
1963	Fundaciones / 100.000 habitantes	5	17